

自然資源のチカラ



蝶 約133
花 275
野鳥 分の蝶が佐久で見られる



</div

学校よりも学べる川

千曲川やその支流は、私たち佐久の人間が誇れる川である。



全国に誇れる日本一の川がある

フライフィッシングクラブ トラウト 会長 角田智さん

何より私たちの生活に密接で、多くのものを育んできた。米作り、酒魚の養殖、多くの産業に恩恵をもたらしてくれる。また、こういった間接的な川とのかわりでなく、川に直接接し、その魅力を知るのは、釣り人を始めとした「川の達人」たちだ。フライフィッシングクラブ「トラウト」の会長を務める角田智さんは、小さいころから家の近くに流れる霞川で遊び、川に親しんできた。角田さんにとって川は学校よりも重要で、川がより多くのことを学ばさせてくれたという。

「生活の中に川がありました」

渓流魚の楽園、釣り人のメッカ

千曲川水系の素晴らしさは、故郷を離れたときに感じるよう、他の川に行つて初めて千曲川の良さを知るのである。釣

り人の目からいえば、千曲川は魚の密度が濃い。なぜなら、魚が育成する条件が整っているからだ。森林環境が豊かな千曲川周辺では、広葉樹の林が多く、落葉した葉が川に流れ沈殿し、それを虫が食べる。虫を主食とする渓流魚にとって、千曲川は「おいしく棲みよい川」といえ。こういった川の食物連鎖が円滑に行わっている川は、やはり川の理想とすべき姿である。

千曲川水系では、イワナや、渓流の女王と呼ばれるヤマメなどの渓流釣りや、夏の風物詩にもなっているアユ釣りなど、季節を感じながら釣りが楽しめる。その魅力を知る人たちが全国から押し寄せる釣りの「全国区」なのだ。

その全国区としての地位を支えているのは、地元漁業協同組合による行き届いた管理や、季節ごとに魚の増殖事業が行われていることも忘れてはならない。自然環境と人のチカラがうまく融合した結果が、「渓流釣りのメッカ」を生んでいる。

川の音を聞こう、川の風を浴びよう

もちろん、川は釣り人だけのものではない。川の流れる音は、気持ちが安らぐ。例え仕事などで嫌なことがあっても、それを忘れさせてくれる。そんな効果もある。建物や道路など人工物に囲まれた場所から見る自然と、実際、川に行つて、自然の中から見る自然“とはまったく違うものに感じるはずだ。川が与えてくれるものには、形のあるものだけではない。ただ、川風に当たつているだけでもいい。地元の川をもっと身近に感じてみよう。私たちは、川に行こうと思えば、すぐにでも行ける環境にあるのだから。

われらの日本の川。

この大切な川を私たち人間のチカラで守る必要がある。この環境を守りながら、うまく付き合っていくことが望まれる。いつまでもこの豊かな流れが続きますように。



なぜ、おいしい佐久の水

佐久は水資源に恵まれた地である。その水源の種類は、佐久を縦断する千曲川や支流などの河川で、いわゆる地表水と呼ばれる水と、伏流水、井戸水といった地下水がある。それぞれがいろんな形で私たちに多くの恵みを与えてくれる恩恵を与えてくれるだけでなく、何といつても佐久の水はおいしい。なぜおいしいのか。その理由を、佐久平一帯に水道水を給水している佐久水道企業団局長の土屋修さんに聞いた。

「佐久を取り聞く山々に降った雨や雪が、地下のミネラルを含みながら、かつ長い年月をかけ濾過されます。やがて伏流水や湧水となり、それを水源から取水しています。そのため、消毒処理だけで飲用が可能になります」

おいしい水の要件として、 $10 \sim 100 \text{ mg/l}$ の硬度、20度以下の水温、適度に含まれるミネラルなどが挙げられる。佐久の水道はこの要件を満たしている。市販さ

れているペットボトルの水に負けない自信がある。

佐久水道企業団が特徴的なのは、浅間山水系と八ヶ岳水系の2つの全く異なる水質の水を扱うことだ。浅間山水系の水は硬度(カルシウム、マグネシウムの含有量)が高い硬水、八ヶ岳水系はまろやかな軟水。それぞれの長所があり、好みは分かれることころ。

また土屋局長は、長寿のまち佐久は、良質な水と関係があるのでないか、と持論を唱える。直接的、あるいは間接的に水を摂取しているのだから、これは十分納得できる。「浅間山水系と八ヶ岳水系、どちらが長寿なのか。そんなデータが取れたらおもしろいですね」と土屋さんは言う。

おいしい水がいつでも飲める、水資源に恵まれていることを実感することが少ない。外から訪れた人が、「水と空気がうまい」と感じるよう、普段当たり前のように

水は環境保全から

また土屋局長は、長寿のまち佐久は、

良質な水と関係があるのでないか、と持

論を唱える。直接的、あるいは間接的に水

を摂取しているのだから、これは十分納得

できる。なぜなら、魚が育成する条件が

整っているからだ。森林環境が豊かな千

安心、安全 おいしい佐久の水



上)佐久水道企業団局長の土屋さん。
下)水源のひとつ「大石水源」。

千曲川とその支流に棲む主な魚 [イワナ(サケ科)]

千曲川水系では、最も上流に棲んでいます。きれいな水が大好きなのでとても暮らしやすい川です。釣り人にもモテモテで、千曲川水系は全国的に有名なスポット。だから、太公望が集まってるのです。ちなみに名前の由来は、谷川の岩の多いところに生息していることから、「岩魚」と名づけられました。



